

do pasar de *Sermónico*. Han salido varios piquetes de infantería del número 4 y número 1, llevando el rumbo de *Cuautla*, va el Teniente Coronel Zespedes, oficial tan poco afecto al Emperador, como que lo sacaron del arresto para la expedición, porque no se puso de etiqueta la tarde del día veinticuatro.

Tres días ha que llegó el antiguo regimiento de Milicias de Puebla que desde el año de 1810 salió con el de Toluca y un batallón de Marina á expedicionar, al mando del General Cruz, á Huichapam: (donde hizo sus primeros ensayos de crueldad, cortando orejas á los infelices indios), y ahora se presenta reformado y fundido de nuevo. Habían llegado cuatrocientos infantes, y ha tenido una deserción de doscientos. Los amigos de la buena literatura, calificarán el mérito que pueda tener la siguiente inscripción latina que los colegiales del Seminario han puesto en loor de Iturbide.

Agustino.

Quem.

Altria. Patria.

Dulcíssimos. Coluit. Libertatis. Vindicem.

Publico. Experta. Salutis. Custodem.

Sacra. Data. Fide.

Detulit. Imperium.

Ann. M. D. CCC. XXIII.

Cuando yo la leí, me acordé de aquel payo que oyendo ponderar las delicias del Paraíso, exclamó diciendo. ¡Qué mentira sería ver eso!

Para esta noche se aguarda al Teniente Coronel D. Nicolás Acosta, el mismo que dió la batalla de Azcatpozalco en 19 de Septiembre de 1821, y que proporcionó la entrada al ejército de Iturbide. Este jóven, no conformándose con las ideas de dicho jefe, pidió parlamento para Colombia, pero, qué sé yo por qué motivo, regresó á la Costa de Veracruz, donde se asegura que comenzó á revolucionar. Seguramente que pagará con la cabeza, y que el Emperador olvidará todos sus servicios á la Patria.

Es muy loable la conducta de Echávarri, pues no solamente ha renunciado el mando, sino que ha repetido que no quiere derramar inútilmente la sangre de sus soldados al pié de las murallas de Veracruz. ¡Qué vergüenza, que un español trate de economizarla, cuando el que se llama padre de estos pueblos procura temerariamente prodigarla sin tazar! Ciertamente que no hará estas reflexiones Cartuchera. Alvarez el secretario, lleva encargo de quitarle de la cabeza la idea de la renuncia, aunque ha hecho mucha impresión en Iturbide, tanto mas cuanto que ha ofrecido servir de segundo, tercero, ó sea de soldado raso en el ejército, pero no de General.

Lúnes 27 de Enero de 1823. (Día nublado y ventoso.)

Han salido municiones en cantidad, ayer para Cuautla con la tropa del número 3 de infantería. Se asegura haber sido derrotado Epitacio Sanchez, y que este es refuerzo para Armijo; como tambien que ha muerto, y que el Emperador ha mandado ocupar los bienes que dejó en su casa, á que se considera con derecho, pues le ha dado crecidas cantidades y fomentado sus pasiones por tenerlo á su devoción.

Entre los que arengaron ayer en la Corte, fué uno de ellos el tuerto Mendiola, le habló mucho de *Patria* & representando á la Juntilla de que aunque pecador indigno es miembro; Iturbide le respondió asegurándole que no se había desviado ni en un ápice de los Planes de Iguala y tratados de Córdoba. No es nada lo meado! (y había pasado el colchón.) Muchos quieren que Echávarri se halle en Coscomatepec, y que desde allá escriba pidiendo relevo; valiente replegada se ha dado llegando hasta cerca de Córdoba.

Uno de los encargos que llevó Alvarez, fué recabar del Comandante Inglés, le dé ocho pasajes en su buque para otros tantos pasajeros. ¿Qué indica esta pretensión? que lo diga otro.

Martes 28 de Enero de 1823. (dia endiablado.)

Escriben de Tasco lo siguiente: "Ha muerto Epitacio Sanchez á manos de Guerrero con trescientos hombres," y yo pregunto ¿Había necesidad de que por la voluntad caprichosa de un hombre falten tantos valientes á la Patria que pudieran defenderla de sus enemigos exteriores? ¿Tantos padres de familia, tantos labradores útiles y honrados.....tantos?.....

Traslado á Iturbide, y traslado delante de Dios. Tiemble con sola esta idea, y estremézcase por lo que le espera. La sangre que derramó en el bajío á torrentes, la que ahora se derrama por su causa, ese cáliz de tribulación que todos apuramos por su causa, esas lágrimas en que se inunda el Imperio.....¡ah Iturbide! Yo te juro por el corazón justo de Dios, que vas á dar una terrible lección de escarmiento á todo el Anáhuac! estás destinado para servir de ejemplar horrible. Ay de tí! mejor te estaría no haber nacido!!!..... (a)
(A las once del dia.)

Aseguran de la capitania general ser cierta la muerte de Epitacio en el ataque del 23, (parece que en Puente de Ixtla,) pero que habiendo cargado Armijo la mañana del 24 sobre Guerrero murió éste en la acción. Tengo esta noticia por fabulosa y esparcida de intento para embotar el gozo de la primera.

A Alvarez el Secretario acompaña Moran, y se asegura que Lemour promovió una suspensión de armas mientras tanto se trataba con los comisionados. Esto es ganar tiempo y aprovechar momentos. La Fragata Constitución trae 1,500 quintales de azogue.

La fuerza del Regimiento de Puebla llegada de Guadalajara solo consiste en 217 hombres, lo manda el Coronel Berdejo, y este cuerpo se conoce con el nombre del número 13. Hoy á las nueve de la noche ha publicado el Gobierno una Gaceta extraordinaria en que se leé un parte del General Armijo. Dice que llegó el 25 á Chilapa: que á su tránsito para aquella Villa, batió

(a) Se verificó mi vaticinio en Padilla. N. del A.

á Guerrero y Bravo sobre la altura del cerro de Almolonga, donde se situaron para embarazarle su marcha: que entre las desgracias que estos padecieron fué una de ellas, que Guerrero se retiró á su campo, mortalmente herido, y que segun se le asegura, murió á pocas horas..... siendo esta noticia unánime entre los soldados y oficiales que le seguian, quienes al presentársele, se lo informaron. Finalmente, dice que les tomó entre otras cosas que abandonaron, cuatro cañones, el parque é imprenta que habia en Chilapa. Quédese la verdad en su lugar. Conviene en la muerte de Epitacio Sanchez, que se avanzó sobre una trinchera enemiga. El Emperador le ha asignado á su hijo y viuda, dos mil pesos de su bolsillo, encargándose de la protección de esta familia y educación del muchacho.

En la tarde de hoy se ha asegurado que con un corto número de hombres regresó para Tazco, Armijo. Que Guerrero no solo no ha muerto, pero que ni aun se halló en la acción: que esta fué obra del Coronel Castro, el cual fingió retirarse luego que vió á Armijo, dejando á sus costados dos emboscadas en las que cayó, y finalmente que le habia tomado sus municiones, y caja militar. Todo es confusión de partidos, dejemos al tiempo el aclaramiento de las verdades. Hoy han salido municiones para Puente del Rey, y parece que le seguirá el regimiento número uno ó sea la Guardia Pretoriana que pone Emperadores.

Mañana á las once comienzan los toros, y es necesario que el Emperador al dejarse ver, sea precavido de tales nuevas, que imponiendo á los tímidos equilibristas les arranque los vivas que no han oido en los dias precedentes.

Miércoles 29 de Enero de 1823. (dia ventoso, frío y vario.)

Al Ministro de la Guerra informa el Comandante de armas de Valladolid que dos terceras partes de su oficialidad son republicanos de corazón, y la otra está

mal avenida con el actual Gobierno; que por tanto no responde de la tranquilidad de aquella ciudad.

Se asegura que el Teniente Coronel D. Miguel Serrano, que en la revolución pasada fué uno de los mejores jefes contra los Españoles, ha dado la voz de república por los Llanos de Apam y que recoge armas y caballos con no poca actividad, de resultas de las ocurrencias de Tlaxcala.

El Teniente Coronel D. Nicolás Acosta está encerrado en un calabozo de la Inquisición con centinela de vista: lo están igualmente D. Joaquin Infante, hombre recomendable, pues vino de Secretario del General Mina, y D. Tadeo Ortíz que en 1821 vino para Secretario del Gobierno de Guatemala; éste no tiene muy buen nombre. Ya no caben los oficiales presos en la partida de Capa, es lugar mas estrecho que la Inquisición. Dos compañías del número 3 salidas el domingo, se pasaron á las tropas de Guerrero, y para llegar mas pronto clavaron la artillería que llevaban.

El General Bravo ha llegado á Izúcar, y toda su guarnición se le pasó luego. Allí tenía mucho concepto, y sin duda organizará en aquel punto un fuerte ejército, tan numeroso como el que en Mayo á Agosto de 1812, levantó el General Matamoros y que jamás le faltó. (A las 3 de la tarde) un criado de Epitacio, que su mujer le mandó de correo llegó tres días ha, y dice que lo vió muerto y despojar de sus vestidos, que los sesos del balazo de la frente le bañaron la chaqueta. El General Cartuchera le puso preso y separado, porque no propagáse el pormenor de los hechos que refiere y que vió, pues llegó en el momento de la acción. Con 1,500 hombres se emprendió el ataque, 500 veteranos y los demás de milicia, estos huyeron luego, y los otros se empeñaron en la batalla, pasándose muchos. Guerrero les puso una emboscada de parapeto en la cumbre del cerro indicado, y los llamó con destreza; Epitacio cayó en ella, porque no conocía el terreno. Cuarenta oficiales perecieron, y entre ellos, Huidrobo el de Cuernavaca, Coronel muy querido de Iturbide, la grito de

viva la libertad era espantosa en los republicanos y parece que con ella se llenaban de furor. Ha salido el Brigadier Malo pariente de Iturbide á traer (segun se dice) á Echávarri preso, porque no ha querido atacar á Veracruz. Tambien se asegura que el Emperador está muy ofendido de él porque ha desmentido la primera proclama que salió contra Sta. Ana, impresa en Puebla, de que se le supene autor (a). Se asegura que el Coronel Dominguez excitado por las órdenes de Iturbide, atacó bruscamente el Puente del Rey, y que ha muerto; perdió allí un obús. A las 3 y $\frac{1}{2}$ de la tarde de este dia, ha salido D. Agustin Bustillos, escribiente del Emperador y Coronel del número 4 de caballería, con ciento sesenta hombres de su cuerpo, única fuerza que ha podido armar. Parece que va á los Llanos de Apam, aunque otros dicen que al Sur. Seguía á su tropa una hilera de P. (b) llorando y que troteaban en pos de sus amantes, al par de sus caballeros. Se suscitó una pretensión por Don Joaquin Ma. Villaseñor, sobre que se le diere una Lumbrera en la plaza de toros, en perjuicio de los derechos del Director Don Joaquin Obregón. Tan grave duda se consultó al Consejo de Estado, y este se pronunció por Obregón. A esto está reducido el tal Consejo, á resolver dudas de cocina. Puede ocurrirle á Iturbide la duda de cómo se ha de guisar un pescado y consultará con el Consejo de Estado, que le responderá como el Senado de Roma á Domiciano *¡ó genus hominum iniserrimum!*

Una de las primeras condiciones y cláusulas de la nueva convocatoria de Cortés, que ha consultado la Juntilla es, que no podrán ser nombrados ni reelectos por las Provincias, los Diputados que han sido presos la noche del 26 de Agosto. Esta Corporación y la del Consejo, forman el problema de cual de ellas es *mas despreciable* P. (c) (decía un perico), y respondía otro que estaba inmediato. *Todas!!*

(a) Es verdad Iturbide la forjó á nombre de Echávarri. N. del A.

(b) Epíteto vulgar sustituto de prostituta. N. del E.

(c) id. id. id.

Hé aquí un pasquin puesto á Iturbide, la tarde de la proclamación, en la carrera de su casa á Palacio.

Cuarenta en ciento has gravado
á la Patria de pensión,
por eso en su estimación
cuarenta en ciento has bajado.

Cuidado, Agustin, cuidado,
mira mejor nuestra suerte,
y sinó refleja, advierte,
que por el sangriento encono,
distan muy poco del Trono
cuchillo, cadalzo y muerte.

El vaticinio es terrible ¡vive Dios! Ay de él si se verifica. Ayer se ha presentado al Emperador la mujer de Epitacio Sanchez, á quien dió el pésame de la muerte de su esposo, ofreciéndola su protección. En el acto derramó algunas lágrimas que bien hubieran mostrado toda la sensibilidad de su corazón, si la experiencia no hubiera enseñado que este Monarca de nuevo cuño abunda de humor cristalino y que lo sabe expresar cuando le conviene, bien así como una chichigua se exprime los pechos, y arroja cuando gusta los apoyos. La mañana del 21 de Mayo de 1822, al tiempo de dar gracias al Congreso porque habia aprobado su aclamación de Monarca, resultado de la violencia, y de una sórdida intriga de que fué el alma, confesó que habia nacido para el pueblo, y no el pueblo para él: que quería reinar segun las leyes, y que si no se ajustaba á ellas quería ser desobedecido; mas apenas sale de aquel santuario, cuando pone señudos á sus individuos, se quita muy luego la máscara, comienza una descocada lucha contra ellos, viola su inviolabilidad, se pone á la cabeza de sus asesinos montado á caballo, recorre las calles de México, cual otro D. Pedro el Cruel las de Sevilla, señala las casas de los Diputados con su mano,

los sorprende, los extrae de ellas, los sume en los calabozos mas inmundos y procesa; dá el último golpe á la soberanía de la Nación, convocando Juntas en su casa de vocales amigos y paniaguados, para introducir la división en el seno del Congreso mismo, no lo puede aún así conseguir y midiendo su debilidad con la entereza noble de aquel Congreso augusto, le intima su disolución la mañana del 31 de Octubre, sin darle mas tiempo para deliberar, que el de diez minutos, teniendo á punto toda la guarnición de México para lanzarla sobre el Salón de Cortes, al mando del General Cortazar, bien así como Bonaparte se lanzó sobre el Congreso de los quinientos. algo mas, la noche del 3 de Noviembre en que instala la *Juntilla* que llamó *Instituyente* abrió la sesión con un discurso que fué un tejido de invectivas contra el Congreso que acababa de destruir á presencia de un concurso numeroso, que habia sido testigo de las virtudes de este Cuerpo, y que le habia contradicho, á no ir escoltado de un gran número de tropas y de la canalla de México, que algunas veces le voceó Emperador absoluto, pagada de antemano por Pio Marcha, el Conde de San Pedro el Alamo, el Marqués de Bodegón y otros agentes viles, oscuros y perversos. Por su influjo los viles escritores en aquellos dias, invectivaron contra el Congreso, y no tuvo empacho este Emperador de mandar imprimir sus atrocísimas y calumniosas imputaciones. Todos estos actos los ha ejecutado Iturbide en brevísimos dias, *llorando* cuando le convenía, para dar un colorido de justicia á sus depravados designios, no de otro modo que los cómicos de un teatro para dar ilusión á sus afectos. Las lágrimas de un Soberano, excitan hasta el entusiasmo los afectos de los pueblos, pero cuando estos han sido testigos de sus virtudes, entonces sus suspiros y lloros han tenido una magia secreta que los ha empeñado á obrar hechos hazañosos dignos de la inmortalidad, como las de Felipe quinto en España, en medio de sus huestes que le valió una corona, las de María Teresa de Austria en la Junta de Ungría, las de Alfonso el

sábio á vista de Sancho, su hijo desagradecido. Justo es que Iturbide llore la muerte del que le salvó á la vista de Querétaro. ¿Más por qué no llora los desafueros que ha hecho á la Nación mexicana?..... la violación escandalosa de sus pactos, y la sangre de Americanos que se derrama sin taza por solo este motivo? ¿Por qué culpa de rebeldes y pérfidos á los Bravos y Guerreros que solo han usado de su derecho, y que tomándole la palabra, le hacen la guerra porque ha violado sus más solemnes y reiterados juramentos? ¿Por qué infama á estos hombres honrados en la Gaceta de hoy diciendo..... que fueron puestos en el grado y distinción eminente..... sin otro mérito que el concepto *indevidamente* difundido de su antiguo patriotismo?..... ¿Por qué desconoce en estos varones fuertes, esta virtud que es la contraseña que los ha recomendado para con los pueblos, doce años hace? ¿Por qué se olvida de que á la bondad de un Guerrero que reunió sus fuerzas con las suyas, debió ese trono y ensalzamiento? ¿Por qué se ha desentendido de que aquellos mil hombres de su mando con que contaba en Iguala cuando dió el grito, todos le abandonaron, menos veintinueve dragones que le siguieron al Bajío en fuga, y que á no haber sido por los cuatro mil de Guerrero, habría sido preso por el Conde del Venadito y expiado su levantamiento en un patíbulo? ¡oh! si la mujer de Epitacio Sanchez en el acto de oír sus voces y de verle derramar esas lágrimas, hubiera tenido en su corazón estas reflexiones como yo las tengo en el mio, con cuanto desprecio las hubiera visto!! Vive Dios! que ningun hombre de seso y pundonor, podrá derramar ni una sola por la muerte de semejante asesino. El sirvió en principios de la revolución, al mando de D. Ignacio Rayón que lo honrró (acaso sobre su mérito) voltéole la espalda, y no solo se indultó con el Gobierno Español, sino que, quedando en su mismo empleo, cometió toda clase de asesinatos, y derramó mucha sangre de sus hermanos hasta verlos subyugados á sus opresores. Este ha sido Epitacio Sanchez..... ¿Y podrá

compararse con el virtuoso Bravo, con aquel hombre que en una visita de cárcel le impuso al Conde del Venadito, y viéndolo tan circunspecto y señor de sí mismo, le obligó á que dijése á sus ayudantes..... *Este jóven me parece un príncipe cautivo*..... espresiones de mucho honor, por la boca de quien salian? ¿Y podrá compararse con un Guerrero que jamás rindió parias á sus enemigos; que cuando toda la América sucumbió, él se mantuvo solo en la Sierra de Xaliaca, en Jonacatlan, en cerro de Barrabás y en mil otras partes, sin ceder ni á la fuerza, ni la seducción de empleos de Apodaca?..... á este hombre, (re-pito), ¿Quién podrá comparársele cuando él solo conserva en sus manos victoriosas la thea hermosa del fuego pátrio, y con ella abraza á todo el Anáhuac para que consuma la obra de su Independencia? ¡Oh Iturbide! ¡oh mísero Monarca de farsa! tú solo estás á obscuras, cuando todos vemos con claridad! pero tú eres un ciego voluntario, y vas á pagar demasiado cara esa obstinación menguada!

Tan burlesco sentimiento lo ha desmentido el Emperador, dejándose ver esta tarde en la plaza de toros... ya se vé, la razón de estado lo exijía..... La púrpura jamás debe empañarse..... El Príncipe debe ser impasible!!.....

*Juéves 30 de Enero de 1823. (dia bellissimo)
ventoso á la tarde y frío.*

A las nueve y media de la mañana de hoy se ha puesto en libertad al P. Provincial del Cármén y Comisario de Terceros de Toluca..... Grande agente es don dinero, si lo hubiera habido en la causa de los Diputados todavía presos con seis meses no cabales de arresto, ya estaría olvidado el proceso; mas á ellos les ha sido extraño este género de impulso á sus negocios, son pobres, y se honran de serlo, descansan en su justificación.

Hoy se ha dado armamento á las Milicias, las que